

# SÍNTESIS INFORMATIVA

OFICINA DE PRENSA DE LA RECTORÍA  
Ciudad Universitaria, 09 de febrero de 2009.

---



## EDUCACIÓN:

**Estatal:** La UAEM en La Jornada Morelos

## SALUD:

**Estatal:** Campaña permanente del IMSS contra el sedentarismo y la obesidad

**Nacional:** La mayoría de accidentes con sustancias químicas, durante su transportación

**Internacional:** Los monocultivos para el desarrollo de agrocombustibles causan daño a la salud

## ECONOMÍA:

**Estatal:** Venderán productos morelenses en estados

**Nacional:** Llegan a 12 mil 500 mdd en un día las operaciones cambiarias

## POLÍTICA:

**Estatal:** Evitar hacer proselitismo pide IEBEM a maestros

**Nacional:** México, bajo la lupa de la ONU en materia de derechos humanos

**Internacional:** Reestructura Evo su gabinete tras promulgar la nueva Constitución

## EDUCACIÓN:

### Estatal:

#### **“La UAEM en La Jornada Morelos”**

En la edición del día de hoy se publica la nota donde se informa que el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Fernando Bilbao Marcos inaugura el Laboratorio de Hidrobiología que está adscrito al Centro de Investigaciones Biológicas (CIB).

**La Jornada Morelos, [www.lajornadamorelos.com](http://www.lajornadamorelos.com), (Griselda Navarro).**

#### **“Inicia el estatal de la Universiada Nacional 2009”**

El Consejo Nacional del Deporte de la Educación con sede en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, dio a conocer que este lunes a las 10:30 horas se llevará a cabo la ceremonia de inauguración de la XIII Universiada Nacional 2009 en su etapa estatal, donde participan alumnos deportistas de 10 instituciones. Cuitláhuac Serrato Salinas, responsable del deporte universitario de Morelos, indicó que las instituciones que se han inscrito en diferentes disciplinas, en las cuales buscarán obtener el título de campeones que les da el derecho de ser representantes de la entidad en la Universiada Nacional 2009 tendrá como sede este estado, se han estado preparando, por lo que serán unas competencias muy reñidas e interesantes.

**La Unión de Morelos, p.36, (Rolando Becerril).**

#### **“Llega programa ‘Mi escuela y el Cóndor’ al 50 por ciento de municipios”**

El Programa “Mi escuela y el Cóndor” de la Secretaría de Seguridad Pública estatal (SSPEM) ha sido aplicado en el 50 por ciento de los municipios del estado, en cuyas escuelas se promueven acciones para instruir a los niños en la prevención del delito y la denuncia. De acuerdo con datos de la SSPEM, en 17 municipios se aplicó este programa beneficiando a más de siete mil menores de edad y profesores, al recibir talleres y conferencias sobre temas como prevención de la violencia familiar, prevención de la farmacodependencia, denuncia anónima, difusión del número de emergencias 066 y las funciones de un policía como servidor público e integrante de la sociedad.

**La Unión de Morelos, p.14, (Maciel Calvo).**

## SALUD:

### Estatal:

#### **“Campaña permanente del IMSS contra el sedentarismo y la obesidad”**

Médicos del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) alertaron que el permanecer por varias horas sentado o inmóvil, la obesidad y el consumo de tabaco, pueden provocar tromboflebitis, padecimiento que a nivel mundial el 50 por ciento de la población puede llegar a sufrir y cuyas consecuencias finales pueden ser graves. “La flebitis es una inflamación del sistema venoso; cuando se complica este proceso, se forma un coágulo en el vaso afectado, conocido como tromboflebitis, que afecta a uno de cada 10 pacientes de los Servicios de Angiología del Instituto Mexicano del Seguro Social”, señalaron los médicos al sostener que el problema se complica cuando esos coágulos pudieran dañar algún órgano de importancia vital como los pulmones.

**La Unión de Morelos, p.19, (Tlaulli Preciado).**

#### **“Destina SS 17 mdp para combate al dengue”**

Morelos y Puebla sumaron esfuerzos a favor de la prevención del dengue y en una muestra por erradicar el mosquito portador de la enfermedad se anunciaron recursos por 17 millones de pesos para el primer trimestre del año, cifra sin precedente en la historia del estado, informó Hugo González Bejarano, director de Salud Pública de la secretaría de Salud Morelense. Al reunirse con autoridades de esta entidad federativa, el funcionario hizo énfasis en marcar la colaboración de ambos estados para una lucha frontal sin tregua contra el Dengue y el mosquito (Aedes Aegypti) portador del virus.

**El Sol de Cuernavaca, p.p.-4, (Mónica González).**

#### **“Aguas residuales, principal problema ambiental en Morelos”**

El mayor rezago en el estado de Morelos en materia ambiental, corresponde al saneamiento de las aguas residuales, sostuvo el titular de la Comisión Estatal de Agua y Medio Ambiente, (CEAMA), Jorge Álvaro Hinojosa Martínez. Con similar gravedad, añadió, están los problemas de la basura y, colateralmente, la remediación de los tiraderos a cielo abierto. Hinojosa Martínez dijo que la presente administración se enfrentó con que sólo el 25 por ciento de las aguas residuales se sometía a un proceso de tratamiento y que el reto que se han planteado es alcanzar el 70 por ciento. Un proyecto prioritario en este sentido es el saneamiento del río Apatlaco, uno de los más dañados por la contaminación. En lo relacionado con los residuos sólidos, sostuvo que solamente en el estado cuatro municipios de la zona sur oriente, entre ellos Yecapixtla, se ajustan a las normas establecidas, por lo que están preparando un programa de incorporación del mayor número de municipios para el tratamiento y el depósito adecuado de la basura en sus respectivos tiraderos.

**El Regional del Sur, [www.elregional.com.mx](http://www.elregional.com.mx) (Estrella Pedroza).**

## Nacional:

### **“La mayoría de accidentes con sustancias químicas, durante su transportación”**

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) informó que el mapa de riesgos químicos y biológicos del país, que elaboran integrantes de la Facultad de Química (FQ), lleva un avance de 40 por ciento. Este proyecto servirá para prevenir incidentes con sustancias, determinar las patologías específicas de cada zona y mejorar los servicios locales de salud. El mapa incluye hasta ahora los municipios de 16 entidades, entre las que se encuentran Baja California, Tamaulipas, Puebla, México, Querétaro, Veracruz, Aguascalientes, Guanajuato, Jalisco, Zacatecas, Chiapas y Baja California Sur; actualmente se elabora lo relativo a Colima y Morelos. La máxima casa de estudios destacó en un comunicado que a pesar del avance los datos de algunas entidades ya requieren de actualización. En el proyecto de la elaboración del mapa, encabezado por el académico de la FQ Benjamín Ruiz Loyola, los universitarios hallaron que, en materia de riesgos químicos, la mayoría de los percances se presenta durante el transporte de sustancias, pues el número en esta etapa supera a los registrados durante la propia actividad industrial.

*La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Gabriel León Zaragoza).*

## Internacional:

### **“Los monocultivos para el desarrollo de agrocombustibles causan daños a la salud”**

El desarrollo de agrocombustibles, que ha llevado al establecimiento de monocultivos de soya, caña de azúcar y palma de aceite en regiones de América Latina y Asia, han provocado graves violaciones a los derechos humanos, debido a que ocasionan impactos negativos a la salud, a las condiciones laborales y provocan conflictos territoriales, indican expertos. El estudio Agrocombustibles, una revisión crítica de nueve puntos clave, realizado por Biofuel Watch, Carbon Trade Watch, Transnational Institute y otras organizaciones, advierte que la expansión de soya en Argentina y Paraguay para alimentar animales de Europa y China “ya ha comprometido, desde 1997, los derechos humanos de las poblaciones que habitan los lugares en que se han establecido grandes plantaciones”. Indica que sumado a ello, estos países se enfrentan a la amenaza de la expansión de los agrocombustibles y resulta preocupante ver que se promueven “por su potencial para mejorar las economías de los países del sur, mientras se hace caso omiso de sus impactos negativos”. Refiere que la expansión de soya y la palma de aceite, en América Latina y en Asia meridional, se puede asociar con varias violaciones de la Declaración Universal de los Derechos Humanos, “pero una de las garantías a las que no se suele prestar atención es el derecho a la salud adecuada. El aumento de productos agrotóxicos y la deforestación suponen una violación flagrante del derecho a un nivel de vida adecuado que garantice salud y bienestar”.

*La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Angélica Enciso).*

## ECONOMÍA:

## Estatal:

### **“Venderán productos morelenses en estados”**

Productos como el nopal, la cebolla, el jitomate, aguacate, miel, arroz y el durazno se podrán distribuir en los mercados más importantes del centro del país desde este año debido a que la Secretaría de Desarrollo Agropecuario (Sedagro) obtuvo la presidencia de la red de comercialización a nivel regional. “A través del Fideicomiso para el Desarrollo Regional Centro País se hizo una propuesta el año pasado de hacer una red de comercialización en seis entidades de esta zona”, señaló Eduardo Salazar Aguayo, director de Comercialización y Fomento a la Exportación de la Sedagro.

*Diario de Morelos, p.5, (Verónica Bacaz).*

## Nacional:

### **“Llegan a 12 mil 500 mdd en un día las operaciones cambiarias”**

El monto de las operaciones cambiarias de contado y a futuro tuvo un incremento en promedio diario de mil 373 millones de dólares entre el 30 de enero y el 4 de febrero de este año, informó el Banco de México (BdeM). Ese aumento coincidió con el periodo de mayor inestabilidad en el tipo de cambio desde octubre del año pasado. Según el informe del banco central sobre los volúmenes operados en el mercado de cambios en el periodo señalado, el monto de divisas intercambiado en operaciones de contado fue de 12 mil 558.6 millones de dólares diariamente, cantidad 12.27 por ciento superior al promedio registrado en enero de 2009, el cual fue de 11 mil 185 millones de dólares diarios. En ese lapso, de cada 100 dólares involucrados en las operaciones de compra-venta, 86 fueron para entidades financieras extranjeras, y el 14 por ciento restante para nacionales. El incremento en el volumen de las operaciones de contado, que son aquellas que se pagan en un plazo no mayor de 48 horas, y a futuro, que rebasan ese plazo, coincidió con los momentos más turbulentos en el tipo de cambio observados durante la semana pasada.

*La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Juan Antonio Zúñiga e Israel Rodríguez).*

#### **“La especulación provocó la volatilidad del tipo de cambio, afirma el CEESP”**

El Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP) infirió que la volatilidad del tipo de cambio observada en los últimos días fue “producto de la especulación” y advirtió que las reservas internacionales del país –que representan un soporte para controlar el mercado cambiario– podrían disminuir de manera importante a lo largo del año. Recordó que a mediados de la semana pasada el mercado cambiario registró presiones que llevaron al dólar a cotizarse hasta cerca de los 15 pesos, lo que propició que el Banco de México interviniera y vendiera dólares directamente al mercado, mecanismo al que no se recurría desde hace algunos años. Aunque la medida fue buena, consideró el organismo, el hecho de que no se informara el monto ni el tipo de cambio al cual se realizaron las operaciones generaron cierto malestar, por falta de transparencia. Apuntó que el banco central no logró su objetivo, pues aunque argumentó actuar de esa manera para evitar la especulación, toda vez que algunos participantes aprovechan la información para obtener ganancias a costa del mercado, “el hecho es que la volatilidad siguió por varios días sin una causa razonable, lo cual permite inferir que fue producto de la especulación”.

**La Jornada, [www.jornada.unam.mx](http://www.jornada.unam.mx), (Erika Duarte).**

#### **“Data Tur: cayó 5% la ocupación en los hoteles”**

La ocupación hotelera cayó casi 5 por ciento durante la quinta semana del año, la cual coincide con el primer fin de semana largo, de acuerdo con el sistema nacional de información estadística Data Tur. Del 26 de enero al primero de febrero los centros de playa reportaron una ocupación de 64.5 por ciento, casi 5.7 puntos porcentuales menos que lo reportado para un periodo similar de 2008, según datos preliminares de Data Tur difundidos en la página electrónica de la Secretaría de Turismo. En el aspecto de ocupación hotelera en ciudades, la disminución fue de 4.2 por ciento al registrarse un porcentaje de 46.6 por ciento. Pese a las cifras negativas, la llegada de turistas a 76 destinos turísticos monitoreados por Data Tur observó un avance de apenas 0.4 por ciento durante el fin de semana largo de febrero, que conmemora la promulgación de la Constitución. El escaso avance se vio mermado por la caída en los arribos a ciudades del país, los cuales registraron una baja de casi 8 por ciento.

**La Jornada, [www.jornada.unam.mx](http://www.jornada.unam.mx), (Julio Reyna Quiroz).**

#### **“Con el plan técnico no se elevará la inversión en infraestructura de telecomunicaciones”**

Proveedores de la industria de telecomunicaciones en México rechazaron las acusaciones de la Cámara Nacional de la Industria de Telecomunicaciones por Cable (Canitec), en el sentido de que son voceros de Teléfonos de México al oponerse al Plan Técnico Fundamental de Interconexión e Interoperabilidad (PTFII), que en breve pondría en marcha la Comisión Federal de Telecomunicaciones (Cofetel). La empresa Productos Soluciones y Servicios (PSS), dedicada a proporcionar servicios de instalación y equipos para enlaces vía pares de cobre, advirtió que dada la especialización del sector tiene como clientes a más de una empresa; asimismo, cuestionó la energía con la que los cableeros impulsan el documento oficial que afectará principalmente la infraestructura de Telmex, mientras la de ellos no será desagregada. Asimismo, Tyco Electronics instalada en México, donde genera cerca de mil 800 empleos, señaló que una medida como la que aplicará la Cofetel provocó que en Estados Unidos durante la década de los 80 las empresas de telecomunicaciones tuvieran más clientes pero no hubo inversiones, lo que generó el retraso en la competencia y el desarrollo de infraestructura.

**La Jornada, [www.jornada.unam.mx](http://www.jornada.unam.mx), (Miriam Posada García).**

#### **“Mantiene el DF liderazgo en AL en captación de inversión externa”**

Pese al menor dinamismo económico y afluencia de capitales externos al país, el Distrito Federal sigue captando casi la mitad de los recursos –4 mil 573 millones de dólares al tercer trimestre de 2008–, que se han destinado a proyectos financieros, inmobiliarios, de servicios e industriales, entre otros, lo que, aunado a un programa de estímulos fiscales, “ha hecho que seamos el polo de atracción de inversión extranjera directa más importante de América Latina”, informó el secretario de Finanzas, Mario Delgado Carrillo. Sólo este año se tiene en fila una inversión de 12 mil millones de pesos, que significará la entrega de 50 subsidios fiscales, por un monto de 500 millones de pesos; así como diversos proyectos inmobiliarios por 39 mil millones a realizar principalmente en el corredor Zócalo-Reforma, donde la conformación de un paquete de incentivos fiscales ha sido relevante en la toma de decisiones de los inversionistas y ha “minimizado su aversión a arriesgar sus capitales en estos momentos de crisis económica, sin ser una carga para el fisco”. En los dos años anteriores, precisó, la entrega de 60 subsidios fiscales, por un monto de 631 millones de pesos, se materializó en inversiones por más de 26 mil millones de pesos, que generaron 40 mil empleos directos e indirectos, al otorgarse descuentos hasta de ciento por ciento en el pago de predial, derechos de agua y licencias de construcción. Además este año se hicieron algunas modificaciones al Código Financiero para que el pago de predial en obras en construcción se redujera de 50 a 25 por ciento, para reducir la carga tributaria a los inversionistas.

**La Jornada, [www.jornada.unam.mx](http://www.jornada.unam.mx), (Laura Gómez Flores).**

# POLÍTICA:

## Estatal:

### **“Evitar hacer proselitismo pide IEBEM a maestros”**

El Instituto de Educación Básica del Estado de Morelos (IEBEM), giró una circular a las más de dos mil escuelas del estado, donde instruye a todos los supervisores, jefes de sector, inspectores, directores y maestros, a evitar hacer proselitismo al interior de los planteles por algún partido político en específico e inclusive, también se llama a votar el próximo 05 de julio y desterrar el abstencionismo. Aroldo Aguirre Wences, director de este organismo educativo, explicó que aquellos maestros que tienen un interés en participar en la contienda electoral del próximo 05 de julio, deberán solicitar una licencia para separarse del cargo tal y como lo establece el Código Estatal Electoral, en el entendido que los maestros que dejen los espacios vacantes, serán sustituidos por otros de forma temporal o permanente.

***El Sol de Cuernavaca, p.p.-4, (Mónica González).***

### **“Difunde la CTM sus propuestas para las candidaturas a las diputaciones locales”**

La Confederación de Trabajadores de México (CTM-Morelos), “destapó” a sus candidatos a diputados locales. En el listado de precandidatos cetemistas, aparecen empresarios “aliados” con el sector, secretarios generales de organizaciones sindicales de empresas exportadoras, de empresas de la industria de la seguridad y maestros. En un acto a la vieja usanza priísta, el secretario general de la cúpula gremial, Vinicio Limón Rivera, instó a los dirigentes sindicales a ir por el voto familiar.

***La Jornada Morelos, www.lajornadamorelos.com, (Dulce Maya).***

### **“Casa de Día para ancianos en Axochiapan”**

El presidente municipal de Axochiapan, Marco Antonio Galeana Montesinos, afirmó que con una inversión superior al millón 200 mil pesos la administración que encabeza construye la Casa de Día que beneficiará a las personas mayores del municipio. El edil detalló que junto con la Secretaría de Desarrollo Social trabajan a marchas forzadas para que sea en el mes de marzo cuando se entregue la obra a favor de las personas de la tercera edad. Puntualizó que serán más de 100 adultos mayores los que serán beneficiados con la obra.

***La Jornada Morelos, www.lajornadamorelos.com, (Raúl Morales).***

### **“Profesionistas se rebelan contra el impuesto a nómina”**

Asociaciones de profesionales se oponen a pagar el Impuesto Sobre la Nómina, por considerar que es ilegal un tributo de esta naturaleza cuando no tienen trabajadores. Las inconformidades han llegado hasta el Tribunal de lo Contencioso Administrativo (TCA), donde profesionistas han iniciado juicios. De acuerdo con los lineamientos de la Subsecretaría de Ingresos del Gobierno del Estado, pagan el Impuesto del 2 por ciento Sobre la Nómina las personas físicas o morales que dentro del estado de Morelos realicen erogaciones por concepto de remuneraciones.

***La Unión de Morelos, p.15, (Maciel Calvo).***

### **“Inversión histórica para procuración de justicia”**

En Morelos se ha logrado aplicar una inversión histórica para cumplir con los objetivos del Acuerdo Nacional por la Seguridad, la Justicia y la Legalidad, convocada por el Presidente Felipe Calderón Hinojosa, afirmó el secretario ejecutivo del Consejo Estatal de Seguridad Pública, José Herrera Chávez. Al respecto explica, con la renovación del 80 por ciento del parque vehicular, el 60 por ciento de equipo y mobiliario, y un 200 por ciento de avance en los sistemas de radiocomunicación, en la Procuraduría General de Justicia se ha logrado un avance importante en el equipamiento material de la institución. Herrera Chávez, recordó que el material entregado por el gobernador Marco Adame Castillo la semana pasada, representó una inversión cercana a los 25 millones de pesos, a fin de equipar con mobiliario, radiocomunicación y parque vehicular a la PGJ, y es proveniente del Fondo de Aportaciones en Seguridad Pública -FASP-.

***El Sol de Cuernavaca, p.p.-6, (José Luis Rojas) y La Unión de Morelos, p.21, (Sin firma).***

### **“No tendrá Temixco que pagar 5 mdp al Hospital José G. Parres”**

El Tribunal Colegiado del Décimo Octavo Circuito falló a favor del Ayuntamiento de Temixco, con lo que se ahorra los más de 5 millones de pesos que el Patronato del Hospital General de Cuernavaca Dr. José G. Parres A. C. exigía por prestar servicios a trabajadores la administración municipal pasada; asistencia que nunca comprobó haber otorgado, así lo señaló el tesorero municipal, Antolín Escobar Cervantes. El funcionario municipal informó que la semana pasada les fue notificado que el Tribunal Colegiado del Décimo Octavo Circuito sentenció a favor del Gobierno de Temixco con respecto a la demanda promovida por el Patronato del Hospital General de Cuernavaca Dr. José G. Parres Asociación Civil.

***El Sol de Cuernavaca, p.7, (Jessica Arellano) y Diario de Morelos, p.9, (Yessica Morales).***

### **“Se aprueban reformas a Ley Orgánica del Poder Legislativo”**

En la Ley Orgánica del Poder Legislativo se aprobaron de manera unánime reformas a diversos artículos, dicen los diputados con el propósito de agilizar algunos de los aspectos del proceso legislativo, primero en cuanto a las atribuciones de la Junta Política y de Gobierno en materia de licencias de los legisladores, y del nuevo formato del informe del titular del Ejecutivo. En la reforma al artículo 24 se otorgan facultades a la Junta Política y de Gobierno para que dictamine la solicitud de licencia de los diputados que lo requieran con base en el artículo 37 de la Constitución.

***El Sol de Cuernavaca, p.3, (Israel Mariano) y La Unión de Morelos, p.15, (Sergio Gómez).***

### **“Roban en 35 días 700 vehículos”**

El robo de vehículos automotores ha detonado hasta en un 550 por ciento en los primeros 35 días del año, con relación al mismo lapso de 2008, reconoció la Procuraduría General de Justicia (PGJ) estatal. Autoridades de la Subprocuraduría de Asuntos contra la Delincuencia Organizada admitieron el incremento hasta de un 550 por ciento en el delito de robo de vehículo en comparación con el año pasado.

***Diario de Morelos, p.p.-11, (Ofelia Espinoza).***

## **Nacional:**

### **“México, bajo la lupa de la ONU en materia de derechos humanos”**

Este martes, en Ginebra, Suiza, México será evaluado en el Consejo de los Derechos Humanos de la Organización de Naciones Unidas (ONU), en el contexto del examen periódico universal (EPU), mediante el cual se analizará si el Estado cumple cabal y objetivamente con sus obligaciones y compromisos internacionales en este rubro. Al respecto, el presidente de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), José Luis Soberanes Fernández, dijo a este diario que “es muy difícil asegurar que el país pasa o reprueba el examen. Hay temas que están pendientes en la materia, como la tortura, las desapariciones forzadas, las violaciones a los derechos humanos cometidas por militares, el tema de mujeres, indígenas, los migrantes, la situación carcelaria, todo lo que es seguridad pública”. Ojalá, dijo el ombudsman nacional, que el Consejo de Derechos Humanos en este examen “no sólo considere el informe que envió el gobierno –por medio de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE)–, sino que también tome en cuenta los informes de las organizaciones no gubernamentales y el de las instituciones nacionales de los derechos humanos”.

***La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Víctor Ballinas).***

### **“La Corte inicia una discusión light del dictamen sobre el caso Atenco”**

En medio de grandes expectativas, la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) comienza hoy la discusión pública del caso San Salvador Atenco, en la que no se prevé que el pleno se refiera a formas de reparación de las “violaciones graves a las garantías individuales” cometidas por autoridades estatales y federales, como tampoco un señalamiento expreso sobre probables responsabilidades civiles, penales, administrativas o políticas de los involucrados. De acuerdo con información obtenida en el máximo tribunal, los 11 ministros centrarán su labor en identificar el cargo y nombre de los funcionarios de la Secretaría de Seguridad Pública federal y de la Agencia Estatal de Seguridad y Procuraduría del estado que hubieran violado gravemente las garantías, pero nada más. El dictamen que discutirán tampoco hace referencia alguna a los dirigentes del Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra (FPDT) que aún se encuentran presos y que fueron sentenciados por la justicia mexicana con un rigor que llama la atención, como es el caso de Ignacio del Valle, quien está en el penal de máxima seguridad del Altiplano, con una condena de 112 años de prisión.

***La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Jesús Aranda).***

### **“El IFE notificará hoy a televisoras del proceso en su contra por transmisión atípica de espots”**

Será este lunes cuando el Instituto Federal Electoral (IFE) notifique formalmente a las empresas Televisa, Tv Azteca y Corporativo Novavisión (Sky) del inicio de los procedimientos especiales sancionadores en su contra por la transmisión “atípica” de los promocionales de los partidos políticos en los primeros dos días del arranque de las precampañas. Hasta ayer el IFE no había informado sobre lo ocurrido en torno a la empresa Cablevisión, que había quedado pendiente del análisis de la secretaría ejecutiva para determinar si igualmente habría incurrido en “conductas atípicas” en la retransmisión de la programación original de los canales 7 y 13, operados por Tv Azteca. Por lo pronto, aunque en este fin de semana no se interrumpieron los partidos de fútbol, en esta ocasión correspondió a la pelea de box transmitida por canal 7, donde se registró la difusión agrupada de los mensajes de los partidos políticos entre el séptimo y el octavo rounds de la pelea de Daniel El Travieso Arce con el armenio Vic Darchinyan, entre las 23:55 y 23:58 horas del sábado.

***La Jornada, www.jornada.unam.mx, (Alonso Urrutia).***

### **“Gómez Urrutia busca juicio de extradición en Canadá para “aclarar todo” en libertad”**

El líder del sindicato minero, Napoleón Gómez Urrutia, explicó en entrevista con La Jornada que él mismo demandó a las autoridades mexicanas para obligarlas a que pidieran su extradición, para de esta forma presionar a que se inicie un juicio, sí, pero en Canadá –donde él radica– y no en México, y terminar de una vez por todas con lo que denominó “tortura psicológica” en su contra, la cual ya lleva tres años Tranquilo y pausado, concede la entrevista vía telefónica, en la que asegura que no pisará la cárcel, que el juicio en su contra –si se inicia–, lo enfrentará en libertad y en Canadá, y aclara que no está escondido ni le teme a la extradición, por el contrario, la busca para ver si de una vez por todas se aclara todo y para regresar a México pronto. Al cuestionársele quién pagará el proceso legal y su defensa, si los fondos sindicales están congelados, apunta que “alrededor del sindicato hay mucha más solidaridad internacional y nacional que la que el gobierno y Grupo México se imaginan”.

**La Jornada, [www.jornada.unam.mx](http://www.jornada.unam.mx), (Patricia Muñoz Ríos).**

### **“Huelga minera en Torreón”**

Tras semanas de negociación, este domingo trabajadores de las secciones 30 de Naica, Chihuahua, y 74 de Torreón, Coahuila, del sindicato minero obtuvieron un aumento de 8 por ciento. Sin embargo, los agremiados de la sección 64, también de Torreón, no llegaron a ningún acuerdo con la patronal y acordaron por unanimidad irse a la huelga. Las tres secciones son de empresas pertenecientes a la Compañía Minera MetMex Peñoles, informó el Sindicato Nacional de Trabajadores Mineros, Metalúrgicos y Similares de la República Mexicana, y apuntó que en todas se celebraron asambleas en que los trabajadores decidieron sobre los ofrecimientos salariales planteados. Detalló el gremio que la sección 64 optó por la huelga para buscar un incremento mayor.

**La Jornada, [www.jornada.unam.mx](http://www.jornada.unam.mx), (Patricia Muñoz Ríos).**

### **“Saquean 35 escuelas públicas de Matamoros durante 2008”**

Un total de 35 escuelas públicas de Matamoros fueron saqueadas en 2008. Los ladrones se llevaron equipo del programa Enciclomedia, computadoras, material didáctico, dinero en efectivo y hasta comida. “Muchas veces no se llevan todo el equipo (de Enciclomedia); sólo arrancan el proyector o el CPU (siglas en inglés de unidad central de procesamiento), pero el daño es total porque sin éstos no funciona el pizarrón electrónico”, explicó el jefe de Servicios Regionales de la Educación en Matamoros, Marcos Cantú Puga. “Tenemos comités de vecinos que participan (en la vigilancia de escuelas), pero no es suficiente, ya que en ocasiones la gente tiene miedo a denunciar. Por eso es necesario que las corporaciones policiacas participen con nosotros, que no pongan pretextos para no trabajar”, agregó.

**La Jornada, [www.jornada.unam.mx](http://www.jornada.unam.mx), (Julia Antonieta Le Duc).**

### **“Empantana negociación salarial la alianza educativa: funcionarios”**

Aun cuando el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) se comprometió a impulsar la Alianza por la Calidad de la Educación (ACE), actualmente la prioridad de la dirigencia del gremio es la negociación salarial, por lo que muchos puntos del acuerdo se han estancado, señalaron funcionarios de la Secretaría de Educación Pública (SEP). Otro elemento que ha retrasado la aplicación de la ACE es que muchos representantes del sindicato “la desconocen, por lo que en cada reunión se les debe explicar”, agregaron. Pese a que cuando el SNTE entregó el pliego petitorio a la SEP –hace más de un mes–, la presidenta del gremio magisterial, Elba Esther Gordillo Morales, y la titular de la dependencia, Josefina Vázquez Mota, se comprometieron a reanudar los trabajos de la comisión rectora de la ACE –que no se reúne desde octubre del año pasado–, no ha ocurrido así. Lo anterior, debido a que las prioridades de los líderes magisteriales se han enfocado en la negociación del pliego de demandas, apuntaron los funcionarios. Informaron que el punto de la ACE que “camina bien” es el de infraestructura, pues en abril próximo se entregarán más de 2 mil escuelas remodeladas.

**La Jornada, [www.jornada.unam.mx](http://www.jornada.unam.mx), (Emir Olivares Alonso).**

## **Internacional:**

### **“Reestructura Evo su gabinete tras promulgar la nueva Constitución”**

El presidente de Bolivia, Evo Morales, anunció ayer domingo una reestructuración de su gabinete, en el primer paso para transformar al gobierno tras la promulgación de la nueva Constitución de corte socialista del país, en la cual da más poder a los pueblos indígenas, abre paso a autonomías regionales y consolida el control estatal sobre la economía. Morales saludó la posesión del “primer gabinete plurinacional” que ahora cuenta con 20 ministerios, tres más que el anterior, para cumplir las disposiciones de la nueva Constitución que entró en vigor el sábado pasado tras un acto de masas en El Alto, ciudad vecina de La Paz. En la ceremonia de toma de posesión de los nuevos ministros, el mandatario boliviano anunció la creación de los ministerios de Autonomías, a cargo de Carlos Romero, y de Transparencia Institucional y Lucha Contra la Corrupción, Nardy Suño.

**La Jornada Morelos, [www.lajornadamorelos.com](http://www.lajornadamorelos.com), (Agencias).**